

d'aujourd'hui, devant lesquelles s'arrêtèrent les armées de Marc-Antoine, de Trajan et de Julien. L'Arménie, déjà puissante au temps de Pompée, après avoir vu son roi Artavasd (Artabaza) orner le sanglant triomphe d'Antoine et de Cléopâtre, ne supporta que peu de temps la domination d'Alexandre leur fils, et secoua le joug étranger. Riche alors autant que forte, elle était surtout fière de deux cités florissantes, Artaxate et Tigranocerte, qui, entre le quatrième et le cinquième siècle, furent éclipsées par Théodosiopolis, effacé à son tour par Arzern (*Erzeroum*) et par d'autres villes, où l'on parle encore la langue dans laquelle se chantaient des hymnes voluptueux à Anaitis.

Les plaines arides de la Cappadoce, encloses par le Taurus et l'Anti-Taurus, fournissaient du froment en abondance et des chevaux d'une extrême légèreté. Les murs de cent places fortes et la ville de Mazaca (*Césarée, Kaisariéh*) renfermaient une population de race araméenne, qui avait préféré un maître absolu à la liberté offerte par les Romains, et s'enrichissait à vendre des esclaves (1). Dans la Cataonie s'élevait le temple de Ma, dont le pontife exerçait un pouvoir presque souverain sur la ville construite alentour.

La partie de la Cappadoce voisine de l'Euphrate, appelée aussi Petite Arménie, était couverte de jardins et de vignobles. Les côtes sur l'Euxin avaient pris le nom de Royaume de Pont. Quelques-uns de leurs habitants, appelés Mosyneques, des hautes tours (*mosyni*) dans lesquelles ils mettaient leur butin à l'abri, faisaient usage de bateaux d'écorce; ils allaient nus, le dos peint, et prenaient leurs ébats publiquement avec leurs femmes. Les soldats de Pompée, comme ceux de Xenophon, reçurent d'eux un hydromel mélange de poison. Trapezus (*Trebizonde*) se préparait à la grandeur à laquelle elle parvint sous Adrien, et surtout au temps des croisades.

IV<sup>e</sup> region.

Une partie du Pont et le reste de l'Asie Mineure (2), y compris la Cilicie, formaient la quatrième région. Nous connaissons déjà suffisamment la Paphlagonie, aux guerriers courageux; la Bithynie, riche en bois de construction, en marbres, en cristal de roche, en fromages et en fruits, les mêmes, à l'exception de l'olive, que ceux de la Grèce; la Mysie, avec la fabuleuse Troade, où florissaient Cyzique, ville construite de marbres tirés de l'île Procon-

(1) *Mancipis locuples, eget æris Cappadocum rex.* (HORACE.)

(2) Ce nom, que nous donnons à la péninsule située entre le Pont-Euxin, l'Archipel, la mer de Chypre et le Taurus, ne fut en usage chez les anciens qu'à l'époque où tout le pays reconnut la domination romaine.